
「和平統一、一國兩制」是基本方針
國台辦回應兩岸學者對「統一法」制定相關看法

香港文匯報訊 綜合記者朱燁及新華社報道，針對兩岸學者對如

何實現祖國統一以及對於制定「統一法」的相關看法，國台辦發言

人馬曉光23日作出回應並強調三點：解決台灣問題、實現祖國完全統一，

是全體中華兒女的共同願望，是實現中華民族偉大復興的必然要求；「和

平統一、一國兩制」是解決台灣問題的基本方針，是實現國家統一的最佳

方式，既充分考慮台灣現實情況，又有利於統一後台灣長治久安；憲法和

《反分裂國家法》等國家法律對於解決台灣問題、促進祖國統一已有明確

規定，為推動兩岸關係和平發展、推進祖國統一提供了堅實法治保障。
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民進黨炒作烏克蘭問題包藏禍心

「一個（鴿）不能少」是網友對祖國統一的期盼
香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報

道）國台辦發言人馬曉光23日介紹台
灣選手參賽以及台胞台企以各種形式參
與冬奧會情況時表示，台灣同胞以各種
方式參與北京冬奧會，共襄盛舉、共享
榮光，是奧林匹克精神的生動詮釋，是
「兩岸一家親」的真實寫照。
馬曉光表示，兩岸冰雪運動健兒相聚
北京、共同展現中華健兒運動風采。中
國台北隊共有4名運動員參加北京冬奧
會，包括速度滑冰選手黃郁婷、雪橇項
目選手林欣蓉以及滑雪項目選手李玟儀
和何秉睿。他們在賽場努力拚搏，大陸
同胞都為他們加油鼓勁。19歲滑雪選手
李玟儀在高山滑雪女子回轉項目中不畏

挫折、頑強拚搏，在現場觀眾的鼓勵聲
中順利完賽，令人感動。速滑選手黃郁
婷出場時，現場觀眾為她送上了熱烈的
掌聲和助威聲。
此外，北京冬奧會開幕式《雪花》
節目中「掉隊的小鴿子」被同伴接回
引發關注，並被網友寓意「台灣回
歸，祖國統一」，而島內綠媒卻稱，
小朋友的演出成了「統戰道具」。對
此，馬曉光回應指，《雪花》節目中
「掉隊的小鴿子」展現出小朋友浪
漫、天真、友愛，旨在弘揚奧運團結
友愛、一起向未來的精神。有網友認
為這寓意「台灣回歸、祖國統一」，
「一個（鴿）不能少」，反映出他們

對實現祖國統一的期盼。島內綠營人
士和媒體歪曲炒作，只能暴露他們杯
弓蛇影下的歇斯底里。
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香港文匯報訊（記者 敖敏輝
廣州報道）2月23日，廣東省
人大常委會在中新廣州知識城
（以下簡稱「知識城」）舉行新
聞發布會，介紹將於3月1日正
式實施的《廣東省中新廣州知識
城條例》（以下簡稱《條
例》）。在與港澳合作方面，有
多項重點內容，包括支持引入港
澳知識產權服務機構，推動港澳
醫療、教育、法律等領域專業人
才在知識城便利執業。
在知識產權創新與保護方面，

支持知識城引入港澳知識產權服
務機構，推動建設國際知識產權
運營中心；建立粵港澳大灣區知
識產權信息公共服務平台，促進
知識產權信息交換共享。在人才
支撐方面，推動港澳醫療教育、
規劃、法律等領域的專業人才在
知識城便利執業。另外，推動知
識城與港澳協同發展，鼓勵和支
持建設粵港澳大灣區協同創新研
究機構。建立粵港澳大灣區青年
創新創業基地，支持港澳及海外
投資機構參與投資知識城私募投
資基金和創業投資基金，推動粵
港澳投資跨境商事登記實行全程
電子化辦理，以及粵港澳三地電
子簽名證書互認。

記者問，有大陸學者日前表示，大陸
應制定「統一法」，核心是與台灣

同胞共同制定「一國兩制」台灣方案。另
有大陸學者認為，上述建議沒提《反分裂
國家法》，而是提出再設「統一法」，並
為解決台灣問題設置三個前提，是「自縛
手腳」。國台辦對此持何態度？
馬曉光表示，最近一段時間，兩岸不少
學者對如何實現祖國統一提出了看法，反
映出他們為推進統一進程進行的思考。他
對具體觀點不作評論，提出「三點強
調」。

時和勢始終在統一力量這一邊
馬曉光指出，第一，解決台灣問題、實
現祖國完全統一，是全體中華兒女的共同
願望，是實現中華民族偉大復興的必然要
求。在兩岸同胞共同努力下，祖國完全統
一的歷史任務一定要實現，也一定能夠實
現。統一是定論，是大勢所趨、大義所
在、民心所向。解決台灣問題的時和勢始
終在推進祖國統一力量這一邊。
第二，「和平統一、一國兩制」是解決
台灣問題的基本方針，是實現國家統一的
最佳方式，既充分考慮台灣現實情況，又
有利於統一後台灣長治久安。堅持和平統
一，展現的是民族大義，是對和平價值和
同胞福祉的珍視，體現對民族和後世負責
的深厚感情。以和平方式實現祖國統一，
最符合包括台灣同胞在內的中華民族整體
利益。和平統一，是平等協商、共議統
一。在一個中國原則基礎上，我們願意同
台灣各黨派、團體和人士就兩岸政治問題
和推進祖國和平統一進程的有關問題開展
對話溝通，廣泛交換意見，尋求社會共
識，推進政治談判。

《反分裂國家法》繼續發揮獨特作用
第三，憲法和《反分裂國家法》等國家法

律對於解決台灣問題、促進祖國統一已有明
確規定，為推動兩岸關係和平發展、推進祖
國統一提供了堅實法治保障。憲法規定台灣
是中華人民共和國的神聖領土的一部分，完
成統一祖國的大業是包括台灣同胞在內的全
中國人民的神聖職責。《反分裂國家法》以
憲法為依據，是堅持「一國兩制」、推進祖
國和平統一制度體系的重要組成部分，是反
「獨」促統政治責任和使命要求的重要遵
循。《反分裂國家法》實施17年來，在震懾
「台獨」分裂勢力、維護台海和平穩定、推
動兩岸關係和平發展、推進祖國統一進程等
方面已經發揮並將繼續發揮獨特的重要作
用。我們願以最大誠意、盡最大努力爭取和
平統一的前景，但如果「台獨」分裂勢力繼
續挑釁逼迫，甚至突破紅線，我們將不得不
採取斷然措施。
針對呂秀蓮近期言論，馬曉光答問指出，她

批評民進黨當局依附美國，指出「抗中」並不
能「保台」，並告誡台灣年輕人在「有生之
年」一定會面對大陸處理台灣問題。她的上述
言論拆穿了民進黨當局長期製造的「反中抗
中」的煙幕。這說明民進黨當局勾連外部勢力
謀「獨」挑釁的愚民政策，在相當程度上包括
在民進黨內部，都已引起強烈不滿和質疑。
馬曉光指出，台灣問題是中國內戰遺留的問

題。海峽兩岸雖然尚未統一，但大陸和台灣
同屬一個中國的事實從未改變，中國的主權
和領土完整從未分割，也不容分割。和平統
一最符合兩岸同胞的共同利益和中華民族的
根本利益，希望兩岸同胞共同努力，堅決反對
「台獨」分裂，共同推動兩岸關係和平發展、
融合發展，推進祖國統一進程。

農業農村部：下大決心擴大大豆和油料生產
香港文匯報訊（記者 任芳頡 北京報

道）近年來，中國大豆進口量居高不
下，每年都在1億噸左右。今年中央一
號文件《中共中央 國務院關於做好
2022年全面推進鄉村振興重點工作的意
見》提到，大力實施大豆和油料產能提
升工程，加大對產油大縣獎勵力度。中
央農村工作領導小組辦公室主任、農業
農村部部長唐仁健23日在國新辦發布會
上表示，將下大決心擴大大豆和油料的
生產，經過5-10年的努力，爭取大豆和
油料的自給率能夠有一個較大的提高，
讓「油瓶子」裏盡可能多裝中國油。

多種一畝是一畝 多收一斤是一斤
「目前，國產大豆可以滿足食用消費
需求，就是中國人吃豆腐、豆製品，這
方面沒有問題。進口大豆主要是用於食
用植物油和畜牧業飼料蛋白這方面的需
求。」唐仁健表示，中國目前糧食總量
雖然是緊平衡，但在保供給尤其保口糧
方面問題不大。結構上，大豆油料自給
率比較低。他稱，下一步，既要用好國
內國際兩個市場、兩種資源，增加大豆
油料的供應，另一方面更重要的是立足
自身，下大力氣調整結構問題，下大決

心擴大大豆和油料的生產，能夠多種一
畝是一畝，多收一斤是一斤。

「油瓶子」裏盡可能多裝中國油
唐仁健指出，要實現「油瓶子」裏盡

可能多裝中國油，將重點從積極恢復
東北地區的大豆面積、積極推廣大豆
玉米帶狀複合種植、積極發展油料生
產三方面着力。他介紹，今年將加大
推廣大豆玉米帶狀複合種植力度。為
此，中央財政專門安排了補貼資金予
以支持，對規模經營的主體還將從社
會化服務資金中再補一部分，部分地
區還將把帶狀複合種植納入農業保險
的保障範圍。
唐仁健稱，除大豆之外，油菜、花

生、油茶等木本油料都要大力發展，向
日葵、胡麻、芝麻等特色油料也要因地
制宜地發展。通過多油並舉、多措並
施，經過5-10年的努力，爭取大豆和油
料的自給率能夠有一個較大的提高。
今年中央一號文件特別提到了大力實

施大豆和油料產能提升工程，通過加大
耕地輪作補貼和產油大縣獎勵力度等進
一步提升油料作物的自給能力。國家糧
食和物資儲備局22日亦提出，根據當前

國內外市場形勢，國家有關部門決定安
排部分中央儲備食用油輸出，並將啟動
政策性大豆拍賣工作，以增加大豆及食
用油市場供應。
中國社會科學院農村發展研究所研究

員胡冰川對香港文匯報記者表示，提高

油料作物生產能力是農業現代化的基本
要求，提高油料作物自給率與充分利用
國際市場並行不悖。中國作為全球最大
的農業生產國和農產品消費國，完全有
必要不斷提高農業生產水平和生產能
力，持續提升農業競爭力。

◆台灣青年冬奧城市志願者服務隊在首都體育館外提供志願服務。 資料圖片

◆北京冬奧會開幕式上，一隻「小鴿
子」掉隊了，另一隻「小鴿子」把她拉
回隊伍中的溫情一幕，觸碰到無數觀眾
的心。這一幕被網友描述為「祖國大家
庭一個（鴿）都不能少！」。 視頻截圖

◆北京冬奧會期間，30多名在北京高校就
讀的台灣學生作為賽會志願者投入奧運服
務工作中。圖為在北京海淀區工作的台灣
青年蕭家曜與北京市民合照。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）
近期，民進黨當局配合美西方輿論，將台
灣與烏克蘭相提並論進行炒作，聲稱「對
烏克蘭的情況感同身受」。對此，國台辦
發言人馬曉光23日回應稱，所謂「感同身
受」完全是自作多情。

台灣問題純屬中國內政
馬曉光指出，台灣是中國領土不可分

割的一部分，台灣問題純屬中國內政。
近期民進黨當局配合美西方輿論，借烏
克蘭問題惡意炒作所謂大陸「軍事威
脅」，包藏着他們圖謀把台灣問題「國
際化」和在島內煽動「反中抗中」民粹

的禍心，完全是為了一黨私利的政治操
弄。
馬曉光指出，當前台海形勢緊張的根
源，是民進黨當局和「台獨」勢力勾連
外部勢力不斷進行謀「獨」挑釁。我們
為捍衛國家主權和領土完整所採取的一
切必要行動，針對的是「台獨」分裂活
動和外部勢力干涉，目的是從根本上維
護兩岸同胞切身利益和中華民族整體利
益。

蓬佩奧將竄訪台灣是鬧劇
在回答有關美國前國務卿蓬佩奧將竄

訪台灣的問題時，馬曉光說，蓬佩奧是

什麽人，想必大家都清楚。民進黨當局
與反華政客沆瀣一氣，企圖借外部勢力
為謀「獨」造勢，不過是鬧劇一場。
馬曉光指出，當前台海形勢持續緊張

動盪，根本原因是民進黨當局一再企圖
「倚美謀獨」，而美方一些人有意搞
「以台制華」。美方一些人不斷在台灣
問題上發表錯誤言論，採取錯誤行動，
根本上是企圖打「台灣牌」，把台灣當
棋子，阻礙中國統一和中華民族復興進
程。無論民進黨當局與外國勢力如何勾
連表演，都無法改變台灣是中國一部分
的鐵的事實，也阻擋不了國家強大、民
族復興、兩岸統一的歷史大勢。

◆圖為去年10月，山東省聊城市茌平區賈寨鎮鑫浩園家庭農場的工作人員在收穫大
豆。 資料圖片


